

nante de cet immense brasier, entre dans un mouvement qui siffle, gronde et mugit comme le tonnerre.

L'étincelle continue sa marche, sous la terrible rafale d'air embrasé qui s'associe désormais à ses aveugles fureurs. Elle monte le versant de la colline Saint-Jean-Baptiste, atteint les parages de la haute ville, se multipliant en miettes rouges et pétillantes, s'attachant aux murs en pierres et en briques des églises, des cottages, des résidences bourgeoises, entamant les toitures, tordant le fer, pénétrant dans les cours, les écuries, les remises, jetant partout la terreur, l'épouvante, la désolation et bientôt hélas ! la mort. Le vent, plus déchaîné que jamais, seconde à l'envi ses desseins dévastateurs, et leurs efforts réunis en une sorte de conspiration de ruine totale les arment d'une infatigable vigueur, à travers tout l'espace habité qui s'étend jusqu'à la Ferme expérimentale.

* * *

Les douze coups de *midi* ont retenti à l'horloge du Parlement, comme douze coups de tocsin ou de glas funèbre ; et le soleil regarde toujours du haut de son trône solitaire.

La traînée de feu est tracée sur le parcours d'environ trois mille en longueur, partant de la direction nord-ouest de Hull pour aboutir à l'extrémité sud-ouest d'Ottawa. Partout cette chaîne embrasée consume et dévore planches, solives et poutres, maisons, usines, ateliers, magasins ; puis, l'étincelle et le vent élargissent à plaisir sur un espace d'un quart de mille leur champ de ruine et de dévastation.

• La conflagration est générale, le brasier renvoie une intensité de chaleur qui arrive jusqu'aux hauteurs du Parlement.

Le spectacle est navrant, et l'imagination commence à mesurer l'étendue des ravages et des pertes énormes, l'effondrement du commerce, la cessation du travail, le débordement de la misère et de la désolation.

Une heure sonne au Parlement, quand, à l'extrémité est de Hull, tout près de la Gâtineau, un autre étincelle attisée par le même vent allume un nouveau foyer d'incendie. Les secours font défaut et les flammes exercent à l'aise leur œuvre néfaste. Quelle calamité inattendue ! Hull va devenir, du côté opposé au premier point où le sinistre a éclaté, la proie d'un nouvel ennemi : tous deux réussiront sans nul doute à l'anéantir complètement.